

composée de petits appartements, dont la plus grande partie se trouve encore enfouie sous le monastère de Sainte-Cécile. On y a retrouvé des colonnes en tuf, probablement celles de l'atrium, et la salle de bains remontant à l'époque républicaine, remplacée plus tard par celle que vénèrent tous les visiteurs, et où mourut la sainte. A droite, au contraire, est une grande construction qui n'était autre que la basilique de la maison des Cecillii. C'est un édifice construit à peu près comme une église : il a trois nefs séparées par des piliers carrés, son abside et sa porte qui communiquait avec le dehors. Cette basilique servit, pendant les persécutions, de lieu d'assemblée pour les fidèles ; et après la paix rendue à l'Eglise se trouva toute prête pour recevoir un titre. Elle était en effet mentionnée comme titre au Ve siècle.

Nous avons donc dans cette découverte la confirmation complète des actes de la sainte et de la légende du Bréviaire Romain. Nous y trouvons encore le premier exemple d'une maison romaine, ou mieux d'un grand palais, dont la basilique servait dès les persécutions de lieu d'assemblée des fidèles.

Mais pendant que ces fouilles, couronnées d'un si heureux résultat, se faisaient à Sainte-Cécile, une église tombait sous le pic des démolisseurs.

Sainte-Marie-Libératrice est une église du XVI siècle, qui repose sur un église plus ancienne, Sana-Maria-Antiqua (très probablement) dont l'origine remonte au pape saint Sylvestre et à l'abolition officielle du culte de Vesta. M. Bacelli, qui ne pouvant galvaniser le paganisme, en recherche et retrouve tous les souvenirs, a voulu jeter à bas cette église, uniquement pour trouver qu'elle était la communication qui existait entre le forum et le Palatin. L'église de Sainte-Marie-Libératrice n'est dont plus qu'un regret. Dans l'ancienne église sur laquelle elle était construite, était un autel Grégorien dont elle avait hérité et de là son titre, qui parfois était énoncé d'une façon plus complète « *Sancta-Maria Libera nos a poenis inferni.* »

Le Forum s'agrandit, mais les souvenirs chrétiens s'en vont, et on prête à M Bacelli d'autres projets bien plus graves. Il voudrait détruire l'église de Saint-Adrien et, mis en appétit par ce vandalisme, les autres églises qui se trouvent au côté oriental du Forum, pour les rendre au paganisme qu'elles avaient abrité. Ce n'est encore qu'un projet, mais déjà on voit les journaux préparer habilement l'opinion à l'accepter le jour où il sera proposé. Espérons toutefois que ce malheur sera épargné à Rome chrétienne. FRA ALESSANDRO.